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臺北市政府第2345次市政會議紀錄 

時間：民國114年5月6日9時 

地點：臺北市市政大樓12樓劉銘傳廳 

主席：蔣萬安 紀錄：李壙吉 

出席：如簽到表 

列席：如簽到表 

壹、獻獎 

  本府新工處榮獲中華民國隧道協會「113年度優良隧

道工程獎」。 

  主席致詞： 

（一）新工處承辦「國家生技研究園區聯外道路工

程」，繼榮獲「第30屆中華建築金石獎」後，

再度勇奪「113年度優良隧道工程獎」，這份榮

耀不僅是對同仁努力給予最高的肯定，也展現

本市在工程品質的卓越水準，在工程管理制度

與優異施工品質上，不僅成為各縣市政府效法

的標竿，更深獲業界肯定。 

（二）本項工程銜接國家生技研究園區與南港車站，

能緩解研究院路與忠孝東路交通壅塞情形、改

善南港舊莊地區交通；也具備緊急避難通道功

能，當四分溪閘門關閉時，能成為舊莊居民通

往市區的重要通道。完工後，將提供民眾安

全、便捷、舒適的綠色通行路線，提升整體城

市運輸效能與生活品質。 

（三）再次肯定新工處團隊同仁的用心與努力，期許

各局處都能持續追求卓越、創造價值，讓市民

感受到市政建設帶來的美好改變！ 

貳、宣讀本府114年4月29日第2344次市政會議紀錄 

  主席裁示：紀錄確定。 
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參、專案報告 

  降溫城市計畫。（都發局） 

李副市長補充報告：請都發局儘快辦理以下3件事，

第1，報告中提及陽台議題業經都委會審議通過，惟

迄今仍未公布施行細則，業界均在等待該如何設計，

此請建管處儘速辦理。第2，行人遮陽傘為市長政

策，已確定由都發局設計、新工處施工，請儘速辦理

示範地點之設計發包事宜。第3，有關連通陸橋，建

議未來可加大寬度，打造平台式空間，納入綠化景觀

設計，部分可從大樓連接。現已邁入高齡社會，可參

考吉隆坡，所有連通陸橋皆應設置電扶梯，方便長者

通行，請都發局錄案辦理。 

  主席裁示： 

（一）請都發局依李副市長所提事項，積極辦理。 

（二）過去100年全球氣溫上升1.2度，臺北市則上升

1.8度、夏季平均氣溫更高達37.8度，若不為

城市降溫做出努力，臺北將不再是宜居城市，

也很有可能因極端氣候，帶來更加頻繁的災

害。因此，城市降溫計畫牽涉到制定及修正許

多地方自治條例，請都發局積極向議會及社會

溝通，儘早完成推動此計畫相關法制工作。 

（三）「臺北市開發基地體感降溫專案」細部計畫已

於去年11月份公告實施，請都發局廣為宣導，

鼓勵開發案設置立體綠化及連續遮陰設施，並

督導建管處儘速完成修訂「臺北市新建建築物

綠化實施規則」法制化程序，期今年第2季公

告實施。至於鼓勵建商立體綠化及連續遮陰的

誘因，是否能發揮觸發效果，這部分請持續滾

動式檢討。 
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（四）目前南港開始施作的人行綠廊，希未來能將此

人車分離的綠廊推廣至本市更多地區，本人之

前至南港視察，確實是很好的建設。另希綠廊

能與跨堤便橋連接，讓綠廊成為市民便捷進入

河濱公園的通道。例如曼谷市中心，有大量互

相連接長距的空中走廊，完全人車分離，大幅

提高步行的安全性及舒適性，且空中步廊路幅

寬敞，可直接連通到大型商場，甚至辦公大

樓，連接性及串接性做得非常好，也有遮陰設

計，都非常值得本府參考。 

（五）夏季期間，多數民眾下班回家即開啟冷氣，因

此報告中提到建築節能，優化建築外牆設計即

非常重要，如能在建築相關法規中鼓勵建商使

用隔熱建材，可減少民眾回家馬上使用冷氣的

用電量。 

（六）1棵大樹能帶來的降溫效果非常顯著，在大太

陽天氣裡，站在大樹樹蔭下，相信大家有很深

刻的感受，體感溫度會降低2至3度，因此本人

非常贊成多種樹。之前公園處有提出報告及後

續計畫，除了慎選路樹樹種，施工單位也要為

路樹預留夠深、夠廣的樹穴，才能長得好、長

得高。大家如有機會去新加坡，就能感受他們

建國以來大規模綠化政策，為整個新加坡帶來

的降溫效果，我們必須積極好好的規劃。 

（七）除了本市自行種樹外，臺灣各地都會有城市開

發或新建案必須砍樹、移樹的爭議，本人認為

臺北市應歡迎因都更或開發案而可能被砍掉的

大樹或老樹，可無償提供安身立命的地方，種

在臺北的公園或社區。 
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肆、討論事項 

 一、撤回「修正『臺北市大眾捷運系統土地開發公有不

動產租售自治條例』第五條及第十二條之一條文

案」。（捷運局） 

   決議：同意撤回。 

 二、修正「臺北市區段徵收土地標售標租及設定地上權

辦法」部分條文。（地政局） 

   決議：照案通過。 

 三、修正「臺北市政府廉政透明委員會設置要點」。（政

風處） 

   決議：照案通過。 

伍、報告事項 

  市政會議指示事項執行情形報告及補充報告。（研考會） 

  林副市長補充報告： 

（一）有關世壯運報到一節，除官網公布或寄送e-

mail給個人，告知本人報到或可委託代理報到

之外，請主營運中心每天必須掌握分流情形，

避免2萬多人大部分到開幕前兩天才同時報

到；如遇分流報到狀況不如預期進度，過程中

請再適時發送e-mail通知，並請資訊局主責的

資通處能夠協助提高e-mail發送之即時性。 

（二）許多大型運動賽事多設有代表性之運動主題公

園。配合世壯運，松菸於5月10日起也會轉型

為世壯運公園，園內亦有世壯運博物館。希望

藉由到松菸報到讓大家對世壯運更有參與感，

而非僅單純參加1場運動會。 

（三）有關參加世壯運開幕式部分，選手只要在開幕

式前拿到選手證及座位貼，均可進場參加開幕

式。 
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  主席裁示： 

（一）准予備查。 

（二）世壯運選手本週開始報到，請執委會、公訓

處、體育局加強說明規則，例如在外縣市場館

比賽者，須先於臺北市由本人或代理人完成手

續方能比賽。有關世壯運選手未經報到即直接

至競賽場館比賽部分，應有彈性靈活應變處理

方式，請執委會儘速研議妥處。 

（三）有關通知選手儘速完成報到手續一事，請主責

資通處的資訊局研議透過APP通知選手，選手

可於APP上輸入資訊，即可知悉報到情形及是

否有尚未完成事項。 

（四）世壯運所有預定更新的資訊，不管在官網、

APP上，只許提前公布，絕不允許再出現延誤

情形。 

（五）永康街於本週試辦行人徒步區，試辦過程請參

與局處發現問題、解決問題。試辦目的是為永

康商圈找出常態性徒步區模式，並創造居民、

商家及消費者三贏方法。 

（六）針對「鮮奶週報-生生喝鮮奶」政策，已請教

育局、民政局跨局處討論，針對設籍臺北市卻

未就讀本市國小的學童及幼兒園的幼童，希能

儘早開始開放家長申請。另技術面須再克服，

例如未就讀幼兒園或國小的孩童與學校行事曆

脫鉤，因此本人認為無需等到8月1日才能申

請，也不必延到9月1日才能領取，雖有發包及

一致性考量問題，但仍應朝此方向研議，針對

符合資格的孩童，及早讓他們領取，儘快讓他

們公平享有這項福利。臺北市就是依照領取數
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量與業者結帳，請教育局與民政局加快流程，

技術問題解決後即開放家長申請。 

陸、臨時動議 

  研考會殷主委口頭報告： 

（一）前次市政會議市長明確指示各認養場館相關局

處，請首長務必親訪現場確認整備狀況，本會

於5月5日抽查市立大學（天母校區）詩欣館及

市立天母棒球場，競賽項目分為游泳、跳水及

棒球，認養單位分別為都發局及體育局。現場

動線與休息區、觀賽區已有基本規劃，然因空

間布設受限，預計賽前3天完成設置。 

（二）所有改善事項於各局處提出後已加上具體期

程，現距世壯運倒數約剩10日，希各局處依限

完成。 

（三）人力配置部分，志工人力仍需更進一步協調。 

（四）具體建議如下： 

    1.尚未赴認養場館場勘之首長，請儘速安排赴現

場督導，以確定場館整備。 

    2.場勘後待改進事項，應提出期程掌握改善進度。 

    3.志工人力部分，請市長裁示由執委會或相關局

處儘速協調處理，以確保志工人力無短缺。 

  林副市長補充說明： 

（一）外縣市與國外來賓恐不熟悉本市堤外場地路

線，雖有提供選手接駁車服務，但仍有自駕或

搭乘大眾運輸者，應加強外圍至場館的指引與

標示。張副市長將協調相關認養局處合作，強

化導引指標設施，提升觀眾與選手能更容易找

到比賽場地。 
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（二）世壯運雖有近1萬名志工，惟比賽過程恐有突

發人力需求且難以確保每場次每個場館都有足

額志工。請各認養局處預作人力準備，支援場

館派駐官需求，能協助處理突發狀況及臨時調

度，俾確保賽會運作順暢。 

  主席裁示： 

（一）之前已分配各局處認養之場館競賽場地，首長

務必親自視察，倘發現問題即刻提出改善。 

（二）有關局處同仁支援一節，請人事處協助差勤規

範，並由首長綜合評估人力需求，務求將賽事

舉辦順利圓滿。 

（三）各局處除主責場館整體相關競賽過程，賽程中

也務必與執委會及體育局保持密切橫向聯繫。

本府為一體，全力將世壯運舉辦圓滿順利是唯

一目標！首長們也請同仁全力投入，因不到10

天即將開賽，選手本週開始報到，希大家全力

支援。 

◎指示事項 

一、上週五開始臺幣匯率持續攀升，升破30元大關，創下

40年來最大漲幅，對出口產業及金融體系帶來很大衝

擊，令人擔心製造業接下來的無薪假可能來得又兇又

猛，請勞動局等相關單位及早做好因應準備。 

二、立法院幾個月前通過80歲以上長者免巴氏量表，中央

直到現在遲未實施此政策，很多家中有需求之市民也

不斷詢問原因，請勞動局直接與大型人力仲介公司接

觸，了解箇中問題所在。也請國際事務組協助勞動局

直接與印尼、泰國、越南及菲律賓等國家之駐臺機構

聯繫，臺北市若能直接與看護勞動力輸入國對口聯

繫，並了解狀況，即可在符合法規情形下，研議執行
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方式。因很多家中有長輩的家庭已很難再等待，請勞

動局及秘書處國際事務組等相關單位儘速處理。 

散會：10時16分 


